
 

 
[REGNUMDATESTAMP] 
 

На №  от   
    
    

Редактору газеты «Заря Каспия» 
 
Мусралиевой Ш.Х. 
 
Главе администрации МО 
«Володарский район» Астраханской 
области  
 
Исмуханову Х.Г. 
 
Всем главам муниципальных 
образований Володарского района 
Астраханской области 
 
 
 

Направляется для опубликования в печатном издании, а также на 
официальных сайтах муниципальных образований следующая информация: 

В прокуратуру района поступил вопрос от жительницы пос. 
Володарский: Как привлечь к ответственности хозяина собаки, которая 
покусала человека? На вопрос отвечает старший помощник прокурора 
Володарского района Астраханской области Сералиева Айнагуль 
Хайрлиевна:   

 Согласно ст. 137 ГК РФ к животным применяются общие правила об 
имуществе, поскольку законом или иным нормативно-правовым актом не 
установлено иное. 

В силу ст. 210 ГК РФ собственник несет бремя содержания принадлежащего 
ему имущества. 

Таким образом, животное является объектом гражданских правоотношений, 
владелец животного несет ответственность за своего питомца. 

В соответствии с положениями статей 209, 210 ГК РФ собственник 
имущества обязан содержать его таким образом, чтобы имущество не причиняло 
вред иным лицам, в противном случае, на собственника может быть возложена 
обязанность возместить вред, причиненный в результате осуществления права 
владения и пользования таким имуществом. 

По смыслу приведенных положений закона в случае причинения вреда 
собакой на собственника данного имущества при определенных условиях может 
быть возложена ответственность за причиненный вред. 

Таким условием, прежде всего, является ненадлежащее содержание 
животного, а также непринятие собственником животного мер безопасности, 
исключающих возможность нападения собаки на окружающих. 

Владелец домашних животных должен постоянно обеспечивать контроль за 
их поведением с целью недопущения причинения ими какого-либо вреда 
здоровью или имуществу других лиц. 

В случае отказа хозяина собаки добровольно удовлетворить ваши 
требования обратитесь в суд с соответствующим исковым заявлением о 
компенсации морального вреда, в случае наличия материального вреда (испорчена 
одежда), также укажите соответствующее требование. 
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К исковому заявлению приложите следующие документы (ст. 132 ГПК 
РФ): 

1) доверенность или иной документ, удостоверяющий полномочия 
представителя (при наличии представителя); 

2) документы, подтверждающие обстоятельства, на которых вы основываете 
свое требование (в частности, подтверждающие размер вреда здоровью и 
имущественного вреда (чеки, квитанции об оплате)); 

3) расчет взыскиваемой суммы, подписанный истцом (его представителем), 
с копиями по числу ответчиков и третьих лиц; 

4) уведомление о вручении или иные документы, подтверждающие 
направление другим лицам, участвующим в деле, копий искового заявления и 
приложенных к нему документов, которые у данных лиц отсутствуют; 

5) документ, подтверждающий уплату госпошлины или право на получение 
льготы по ее уплате, либо ходатайство о предоставлении отсрочки, рассрочки, об 
уменьшении размера госпошлины или об освобождении от ее уплаты; 

6) документы, подтверждающие совершение стороной (сторонами) спора 
действий, направленных на примирение, если такие действия предпринимались и 
соответствующие документы имеются. 

Прокурор в соответствии с ч.3 ст. 45 ГПК РФ принимает участие по делам о 
возмещении вреда, причиненного жизни и здоровью. В данном случае копия 
искового заявления также должна быть направлена в адрес территориальной 
прокуратуры по месту подачи искового заявления. 

Вопрос: «Как выселить из квартиры бывшего члена семьи?» Разъясняет 
помощник прокурора Володарского района Астраханской области Казиев Салават 
Сагатбаевич:  

Бывший член семьи (например, бывший супруг) не имеет права 
пользоваться квартирой собственника, если семейные отношения прекратились 
(ст. ст. 31, 35 Жилищного кодекса РФ). 

В некоторых случаях эта норма не действует, в частности (ч. 4 ст. 31 ЖК РФ; 
ст. 19 Федеральный закон от 29.12.2004 N 189-ФЗ "О введении в действие 
Жилищного кодекса РФ"): 

если право пользования квартирой сохранено за бывшим членом семьи на 
основании соглашения между собственником и бывшим членом его семьи; 

если право пользования квартирой сохранено за бывшим членом семьи на 
основании решения суда; 

если в момент приватизации квартиры бывший член семьи имел равные 
права пользования квартирой с лицом, ее приватизировавшим. 

Если подобных обстоятельств нет, то, чтобы выселить бывшего члена семьи 
из квартиры, необходимо вручить бывшему члену семьи уведомление о 
необходимости освободить квартиру и добровольно сняться с регистрационного 
учета Уведомление составляется в произвольной форме. Его направление не 
предусмотрено законодательством, но тем не менее желательно. 

Если бывший член семьи добровольно не освободил жилое помещение в 
указанный срок, то принудительное выселение возможно только по решению 
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районного суда. Оно даст возможность снять бывшего члена семьи с 
регистрационного учета без его согласия (ст. 7 Закона РФ от 25.06.1993 N 5242-1 
"О праве граждан Российской Федерации на свободу передвижения, выбор места 
пребывания и жительства в пределах Российской Федерации"). 

Для этого необходимо обратиться с иском в суд по месту нахождения 
квартиры и представить следующие документы (ст. ст. 131, 132 ГПК РФ): исковое 
заявление;  уведомление об освобождении помещения с отметкой о вручении или 
почтовое уведомление о вручении бывшему члену семьи; иные документы, 
подтверждающие требования истца (например, свидетельство о праве 
собственности на квартиру, свидетельство о расторжении брака, справку о лицах, 
состоящих на регистрационном учете, и др.); документ об уплате госпошлины в 
установленных порядке и размере или документ, подтверждающий право на 
получение льготы по ее уплате, либо ходатайство о предоставлении отсрочки, 
рассрочки, об уменьшении размера госпошлины или об освобождении от ее 
уплаты; уведомление о вручении или иные документы, подтверждающие 
направление другим лицам, участвующим в деле, копий искового заявления и 
приложенных к нему документов, которые у них отсутствуют, в том числе в 
случае подачи искового заявления в электронном виде.  

Решение суда вступает в законную силу по истечении месяца с момента 
принятия в окончательной форме, если оно не было обжаловано. После 
вступления решения в законную силу суд выдает исполнительный лист. Судебные 
приставы обязаны выселить бывшего члена семьи после истечения срока на 
добровольное исполнение им судебного решения. На основании вступившего в 
законную силу решения суда орган регистрационного учета (МВД России) снимет 
бывшего члена семьи с регистрационного учета 

В прокуратуру района поступил вопрос от жительницы Володарского 
района Астраханской области: я нахожусь в декретном отпуске по уходу за 
ребенком, супруг был мобилизован. Сейчас очень тяжело оплачивать 
коммунальные услуги. И скопились долги. Если какие-то льготы по оплате 
ЖКХ для мобилизованных и членов их семей? Отвечает помощник прокурора 
Володарского района Астраханской области Хребтищева София Романовна: 

Федеральным законом от 07.10.2022 № 378-ФЗ внесены изменения в статьи 
166 и 169 Жилищного кодекса Российской Федерации, касающиеся уплаты долгов 
за ЖКУ и взносов на капремонт, гражданами, заключившими контракт в связи с 
мобилизацией, и членами их семей. 

С 7 октября 2022 года граждане, заключившие контракт о прохождении 
военной службы в связи с призывом по мобилизации в Вооруженные Силы 
Российской Федерации, и члены их семей освобождаются от начисления пеней за 
просрочку или неполное внесение платы за жилое помещение и коммунальные 
услуги, а также взноса на капитальный ремонт общего имущества в 
многоквартирном доме. 

Освобождение действует до прекращения действия мобилизационного 
контракта. 



4 

При этом, следует учесть, что согласно ст. 2 Семейного кодекса РФ и    ч. 1 
ст. 69 Жилищного кодекса РФ, к членам семьи мобилизованного гражданина 
относятся проживающие совместно с ним его супруг(а), а также дети и родители. 

Кроме того, к членам семьи нанимателя, проживающего в жилом 
помещении по договору социального найма, относятся другие родственники и 
нетрудоспособные иждивенцы, если они вселены нанимателем в качестве членов 
его семьи и ведут с ним общее хозяйство. 

В исключительных случаях иные лица могут быть признаны членами семьи 
нанимателя жилого помещения по договору социального найма в судебном 
порядке. 

Вопрос: Из средств массовой информации я узнала о том, что в сентябре 
текущего года вступят в силу изменения трудового законодательства для 
лиц, осуществляющих уход за детьми-инвалидами. В чем они заключаются? 

Разъясняет старший помощник прокурора Володарского района 
Астраханской области Ибрагимов Рагим Даниялович: 

В соответствии со ст. 1 Федерального закона от 05.12.2022 № 491-ФЗ «О 
внесении изменения в статью 262 Трудового кодекса Российской Федерации» 
одному из родителей (опекуну, попечителю) для ухода за детьми-инвалидами по 
его письменному заявлению предоставляются четыре дополнительных 
оплачиваемых выходных дня в месяц, которые могут быть использованы одним 
из указанных лиц либо разделены ими между собой по их усмотрению. 

Однократно в течение календарного года допускается использование до 24 
дополнительных оплачиваемых выходных дней подряд в пределах общего 
количества неиспользованных дополнительных оплачиваемых выходных дней, 
право на получение которых имеет один из родителей (опекун, попечитель) в 
данном календарном году. 

При этом, график предоставления указанных дней в случае использования 
более четырех дополнительных оплачиваемых дней подряд согласовывается 
работником с работодателем. 

Указанные поправки вступают в силу с 1 сентября 2023 года. 
Вопрос: допускается ли увольнение женщины в период её 

беременности, если с ней был заключен срочный трудовой договор на время 
исполнения обязанностей временно отсутствующего работника? Отвечает 
помощник прокурора Володарского района Астраханской области Нургалиева 
Аделя Рахметовна: 

В соответствии со статьей 261 Трудового кодекса Российской Федерации 
допускается увольнение женщины в связи с истечением срока трудового договора 
в период ее беременности, если трудовой договор был заключен на время 
исполнения обязанностей отсутствующего работника и невозможно с 
письменного согласия женщины перевести ее до окончания беременности на 
другую имеющуюся у работодателя работу (как вакантную должность или работу, 
соответствующую квалификации женщины, так и вакантную нижестоящую 
должность или нижеоплачиваемую работу), которую женщина может выполнять 
с учетом ее состояния здоровья.  
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При этом работодатель обязан предлагать ей все отвечающие указанным 
требованиям вакансии, имеющиеся у него в данной местности. Предлагать 
вакансии в других местностях работодатель обязан, если это предусмотрено 
коллективным договором, соглашениями, трудовым договором. 

 
 

Прокурор района  
  
старший советник юстиции Д.П. Сорокин 

[SIGNERSTAMP1] 
 
 
 
 
 

А.Х. Сералиева 
 


